
32 participants (9 en présentiel-23 en virtuel), 29 écoles représentées sur 68. 
64 membres officiels (4 aucun) pour le comité de parents 2022-2023, quorum d’un tiers est de 22, nous avions 29. 

Procès-verbal de la séance du  
12 juin 2023 

001-Adrien-Gamache Mickaël Perreault (p) 027-Hubert-Perron ABSENT 

275-André-Laurendeau ABSENT 169-Jacques-Ouellette ABSENT 

276-Antoine-Brossard Gaëlle Gouthier 280-Jacques-Rousseau ABSENT 

002-Armand-Racicot Nicolas Perreault 030-Joseph-De Sérigny Catherine Sauzede (invité) 

165-Bel-Essor ABSENT 033-Lajeunesse ABSENT 

005-Bourgeoys-Champagnat 
Chantal Bélisle (p) 
Nadia Taillefer 

035-Laurent-Benoît ABSENT 

006-Carillon ABSENT 038-Lionel-Groulx ABSENT 

007-Charles-Bruneau ABSENT 059-Marcelle-Gauvreau ABSENT 

008-Charles-LeMoyne ABSENT 099-Marcelle-Robidoux ABSENT 

009-Claude-Lafortune Nicola Grenon (p) 039-Marie-Victorin (Brossard) ABSENT 

010-Du Curé-Lequin Nicolas Calderon-Asselin (p) 040-Marie-Victorin (Longueuil) Jean-François Morin 

017-D’Iberville 
Nicolas Brosseau  
Waël Bousselmi (p) 

041-Maurice-L.-Duplessis ABSENT 

032--De La Mosaïque Stéphanie Cyr 284-Mgr.A.-M.-Parent Maryse Villeneuve (p) 

026-De la Rose-des-Vents ABSENT 042-Monseigneur-Forget ABSENT 

013-De Maricourt ABSENT 086-Nouvelle école Greenfield Park Jérôme Dongmo 

014-De Normandie ABSENT 043-Paul-Chagnon Sandrine Wandji 

003-Des Mille-Fleurs ABSENT 044-Paul-De Maricourt Valérie Bourgie-Côté 

063-Des Petits Explorateurs ABSENT 045-Pierre-D’Iberville ABSENT 

004-Des Quatre-Saisons Stéphanie Dugas 046-Pierre-Laporte Donald Gagnon 

016-Des Saints-Anges ABSENT 048-Préville 
Dominique Edwards (p) 

Estelle Lawrence 

028-Du Jardin-Bienville ABSENT 049-Rabeau Sonia Tello-Rozas 

060-Du Tournesol Cyrille Tagne Wafo 054-Sainte-Claire (Brossard) ABSENT 

031-ÉI de Greenfield Park Alexandre Carle (p) 055-Sainte-Claire (Longueuil) AUCUN 

079-ÉI du Vieux-Longueuil Karine Melo 287Saint-Jean-Baptiste ABSENT 

240-Éi Lucille-Teasdale Marilyne Pilon 050-Saint-Joseph ABSENT 

076-École Mille-Sports ABSENT 110-Saint-Jude ABSENT 

193-Éc. rég. du Vent-Nouv. AUCUN 058-Saint-Laurent Andreea Tataru 

271-Éc. sec. de l’Agora ABSENT 052-Saint-Romain ABSENT 

218-École sec. Saint-Edmond Hélène Côté 056-Samuel-De Champlain ABSENT 

168-École spec.des Remparts AUCUN 071-Tourterelle Mathieu Baer 

020-Félix-Leclerc Thierry Faucher (p) 064-Vauquelin ABSENT 

021-Gaétan-Boucher AUCUN Représentante CCSEHDAA ABSENT 

022-Gentilly-Boisé des Lutins Félix Cauchy-Charest Personnel 

023-George-Étienne-Cartier Marie-Pasccale Giroux Secrétaire administrative Geneviève Brochu 

024-Georges-P. Vanier Jany Fajardo Fernandez Autres participants 

278-Gérard-Filion Rokhaya Seck Directeur général adjoint Hugo Clermont 

025-Guillaume-Vignal ABSENT Autres participants du CSS Voir au point 4. 
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1. OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE/CONSTATATION DU QUORUM 

L’ouverture de la rencontre se fait à 19 h 20 et le quorum est constaté. 

2. PAROLE À LA PRÉSIDENCE / MOT DE BIENVENUE 

Le président M. Nicola Grenon souhaite à bienvenue aux participants qui se sont présentés en personne à cette 
dernière rencontre de l’année scolaire 2022-2023. Cette soirée se veut particulièrement spéciale puisque seront 
reconnus de nombreux bénévoles et membre du personnel des écoles. 

Le mot de bienvenue se termine avec une citation de M. Benjamin Franklin : « L'éducation est l'investissement 
le plus précieux que l'on puisse faire, car il porte des intérêts pour toute une vie. » 

3. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR 

Résolution CP20230612-01 

L’adoption de l’ordre du jour est proposée par M. Waël Bousselmi et appuyée par M. Nicolas Brosseau, avec la 
modification suivante : 

• Point 8 « Reconnaissance » déplacé au point 4 
Les autres points sont décalés en conséquence. 

Adoptée à l’unanimité 

4. RECONNAISSANCE 

4.1 RECONNAISSANCE DES BÉNÉVOLES ET PRIX RECONNAISSANCE ARGENT DE LA FCPQ 

La soirée reconnaissance des bénévoles du CSSMV s’est tenue mercredi dernier. Le CP souhaite faire une 
mention spéciale à Mme Ashley Clark de l’école Rabeau, élue récipiendaire du prix argent de la FCPQ. 
L’ensemble des textes des candidatures sera rendu disponible sur la page des reconnaissance du site du 
CPMV. 

4.2 MENTIONS D’HONNEUR DU CPMV 2023 

Le président est très fier de ce nouveau projet qui a vu le jour cette année au CPMV et qui a connu un réel 
succès! En effet, le CP a invité ses membres a souligné le travail exceptionnel de membres du personnel de 
leur école et 58 candidatures ont été reçues! C’est Mme Rénelle Arseneault, enseignante à l’école Quatre-
Saisons qui a reçu la mention d’honneur exceptionnelle. Cinq autres candidats ont reçu une mention 
« Formidable ». Tous les autres ont reçu une mention d’honneur du Comité de parents. 

4.3 PRIX OR ET ARGENT 2022-2023 DU CPMV 

Cette année encore, le CP souligne l’implication des parents membres de CÉ en remettant des épinglettes 
« Or » aux parents membres depuis plus de 10 ans et « Argent » aux membres de plus de 5 ans. Félicitations 
à toutes et tous pour leur engagement. 

5. PAROLE À LA DIRECTION GÉNÉRALE DU CSS MARIE-VICTORIN 

Le directeur général adjoint M. Hugo Clermont remercie les membres pour leur généreuse participation tout au 
long de cette année et rappelle à quel point les parents apportent une richesse au développement du CSSMV. 

5.1 TRAVAUX D’ÉTÉ ET LOCAUX POLYVALENT 

M. Mathieu Bouffard présente tous les travaux qui seront exécutés cet été, les travaux cours d’école prévus 
et les évaluations de la salubrité. 

En tout, 44 écoles sont touchées par les travaux d’été (primaires, secondaires, adultes, fp, etc.). 
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Les travaux d’été représentent : 8 880 037 $ pour les cours d’école, 3 329 580 $ pour la fenestration, 
3 102 977 $ pour les murs extérieurs, 2 563 474 $ pour les blocs sanitaires et d’autres travaux pour alarme 
incendie, toiture, mécanique, plancher, autres, plomberie, postes été entrées, etc. 

Des travaux auront entre autres lieu dans les cours des écoles Pierre d’Iberville, du Vieux-Greenfield Park, 
École secondaire Saint-Jean-Baptiste et Adrien-Gamache. 

Une évaluation de la propreté est effectuée dans toutes les écoles. Les résultats présentent actuellement 
une moyenne de 75 % pour une cible de 80 %. Une visite d’inspection est faite par année. Une rétroaction 
est ensuite faite auprès des directions et concierges. Une équipe volante de six concierges a été ajoutée 
pour subvenir aux différents besoins. 

M. Martin Migneault présente un tableau de bord permettant de faire le suivi des locaux divers. Il rappelle 
que la « Capacité MEQ » représente les locaux officiels. Pour l’année 2022, le CSSMV avait un besoin de 
1 329 locaux, pour une capacité MEQ de 1 167, mais avait une capacité fonctionnelle de 1 434 locaux. 

6. PAROLE AUX REPRÉSENTANTS (QUESTIONS POUR LA DIRECTION GÉNÉRALE) 

6.1 QUESTIONS SUR LES CONSULTATIONS EN COURS 

Changement de nom de l’école du secteur Vauquelin 
Il n’y a pas de question. 

Politique d’admission et d’inscription 
Il n’y a pas de question. 

6.2 QUESTIONS REÇUES D’AVANCE ET SUIVIS 

Transport scolaire 
La grève est enfin terminée chez Autobus Longueuil. Les négociations sont toujours en cours chez Autobus 
Rive-Sud. Le CSSMV aura des surplus en transport réinvestit dans 11 300 titres. Le CSSMV aura également 
à rembourser les collèges privés à hauteur de 250 000 $. 

L’organisation scolaire prévoit une clientèle de 40 000 élèves l’an prochain avec 2 300 nouveaux arrivants. 
18 000 élèves devront être voyagés dont 5 600 à 5 800 avec le RTL. 

Un représentant demande si les parents seront remboursés pour dédommagement. L’entente prise au 
CSSMV était d’offrir le SDG et de rembourser les titres de RTL. Le CSS rembourse les écoles privées à cause 
des contrats. Il n’aura pas d’autre négociation de transporteur l’an prochain. Les conventions collectives des 
chauffeurs sont signées pour les six prochaines années. 

Ajout d’espaces 

M. Christian Couloume présente les ajouts d’espaces des prochaines années. Le MÉQ est au courant du 
manque d’espace et autorise plusieurs nouvelles constructions et agrandissements. 

Projets en conception 
Au primaire, des projets d’agrandissement sont en cours à l’école de Normandie et à l’école Saint-Laurent 
et trois nouvelles écoles sont en construction sur le boulevard du Quartier, sur la rue Soucy à Saint-Hubert 
et sur le site de l’ancienne école Notre-Dame. Deux écoles sont en attente de construction, les sites sont à 
confirmer à Longueuil et à Brossard. De plus, le SRM accompagne le CSS Moyenne-Côte-Nord pour la 
construction d’une école de neuf locaux. 

Au secondaire, des agrandissements ont lieu à l’école Antoine-Brossard, à l’école Internationale Lucille-
Teasdale et à l’école Saint-Edmond. Antoine-Brossard et Monseigneur-A.-M.-Parent  

Les deux demandes de nouvelles écoles ont été déposé, une à Longueuil et une à Brossard. 
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Les nouvelles écoles s’inscrivent dans cette nouvelle génération d’école, telle que la construction de l’école 
du secteur Vauquelin. 

Une représentante se questionne quant aux redécoupages dus aux agrandissements. Des séances 
d’informations sont prévues dès l’an prochain pour développer des hypothèses de scénarios. 

Un représentant se demande quel est le rôle des municipalités dans l’élaboration des nouvelles écoles 
puisque l’urbanisme est une compétence municipale. À l’intérieur, ce n’est pas le rôle de la ville, mais celui 
du MÉQ. Les CSS prévoient toutefois des dépôts pour les villes en supposant qu’il y aura location de locaux. 

6.3 AUTRES QUESTIONS 

Le ministère envisage de porter à 300 $ le montant remboursé pour l’inscription d’un enfant dans un PPP. 

7. ADOPTION DES PROCÈS-VERBAUX 

7.1 15 MAI  2023 

Résolution CP20230612-02 

L’adoption du procès-verbal du 15 mai 2023 est proposée par M. Waël Bousselmi et appuyée par M. Félix 
Cauchy-Charest, tel que présenté. 

Adoptée à l’unanimité 

7.2 SUIVI DES PROCÈS-VERBAUX 

Une rencontre du CP est prévue le 28 août, uniquement en zoom, sur l’avancement des travaux d’été, le 
transport scolaire et toute nouvelle d’actualité pertinente avec l’équipe du CP en cours. 

Le CPM a déposé un mémoire à la commission parlementaire entourant le Projet de loi 23. 

M. Nicolas Brosseau a été élu à l’exécutif de la FCPQ. 

Concernant le dossier du transport scolaire, il n’y a pas de nouveaux élément pour le moment. Le CP suit la 
situation de près. 

8. RÉSOLUTION SUR LES CONSULTATIONS EN COURS 

8.1 CHANGEMENT DE NOM DE L’ÉCOLE DU SECTEUR VAUQUELIN 

Résolution CP20230612-03 

CONSIDÉRANT la présentation faite par Mme Nicole Deneault, directrice de l’école du secteur Vauquelin, 
au comité de parents Marie-Victorin du 17 avril 2023; 

CONSIDÉRANT les démarches de consultation entreprises depuis le mois de septembre 2022; 

CONSIDÉRANT la résolution de l’école No 34-CÉ-2022-2023 adoptée le 21 mars 2023; 

CONSIDÉRANT qu’une résolution doit être adoptée par le Conseil d’administration du Centre de services 
scolaire Marie-Victorin le pour permettre la délivrance de l’acte d’établissement le 1er 
juillet 2023; 

CONSIDÉRANT les commentaires reçus lors de la plénière au comité de parents du 15 mai 2023 et 
qu’aucun membre ne s’est objecté; 

IL EST RÉSOLU PAR LE COMITÉ DE PARENTS MARIE-VICTORIN, SUR LA PROPOSITION DE MME NADIA TAILLEFER ET APPUYÉ PAR M. 
NICOLAS BROSSEAU :  
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QUE le comité de parents Marie-Victorin recommande au Conseil d’administration du Centre 
de services scolaire Marie-Victorin d’adopter le nom École des semis, tel que recommandé 
par l’école, comme nouveau nom pour l’école du secteur Vauquelin. 

Adopté à l’unanimité 

8.2 POLITIQUE D’ADMISSION ET D’INSCRIPTION 

Résolution CP20230612-04 

CONSIDÉRANT la présentation du 17 avril 2023 et du 15 mai 2023 sur le projet de réécriture de la Politique 
d’admission et d’inscription de la formation générale des jeunes; 

CONSIDÉRANT l’article 193.6 de la Loi sur l’instruction publique qui stipule que le comité de parents doit 
être consulté chaque année sur la politique relative à l’admission et à l’inscription des 
élèves de la formation générale des jeunes; 

CONSIDÉRANT la plénière tenue lors de la séance du comité de parents Marie-Victorin (CPMV) du 15 mai 
2023; 

CONSIDÉRANT les courriels et avis reçus des membres du comité de parents et de nombreux parents et 
la pétition signée de 107 personnes; 

CONSIDÉRANT les avis partagés par les conseils d’établissements de l’École internationale de Greenfield 
Park (ÉIGP) et de l’École internationale Lucille-Teasdale (ÉILT); 

CONSIDÉRANT les deux rencontres en comité de travail conjoint du CPMV avec le Service de l’organisation 
et du transport scolaire (SOTS) les 8 et 29 mai 2023; 

CONSIDÉRANT l’incohérence entre la politique d’admission actuelle et l’information disponible dans 
certains documents accessibles aux parents et les pratiques actuelles au sein des écoles 
indiquant l’existence d’une passerelle systématique entre l’école primaire ÉIGP et l’école 
secondaire ÉILT; 

CONSIDÉRANT l’investissement des élèves et des parents dans un cursus représentant un projet sur le 
long terme, le fait que cela représente une importante réorientation pour ces familles ainsi 
que l’impact que cela pourrait avoir sur le cheminement de l’enfant; 

CONSIDÉRANT le moment où s’appliquera la nouvelle politique et la difficulté pour des parents voulant 
se garder certaines opportunités ouvertes; 

CONSIDÉRANT le petit nombre d’individus touchés concrètement (quelques élèves annuellement tout au 
plus qui choisissent de poursuivre à l’ÉILT n’auraient pas été sélectionnés, mais qui sont 
au-deçà d’un minimum de réussite); 

CONSIDÉRANT l’annulation du concours d’admission et l’absence actuelle d’un système standardisé 
d’évaluation; 

CONSIDÉRANT les valeurs recherchées au sein de notre communauté et la volonté de nous diriger vers 
un processus équitable et inclusif globalement au sein de nos écoles à projets particuliers 
et en général au sein du CSSMV 

CONSIDÉRANT la volonté d’aller vers une vision d’un accueil à l’ÉILT axé davantage sur l’inclusion et les 
valeurs du programme d’éducation intermédiaire (PÉI) que sur les performances 
académiques uniquement; 



 

Adopté le 28 août 2023 

CONSIDÉRANT le besoin d’une période de transition afin d’offrir cette équité sans pénaliser les familles 
ayant suivi le processus et le cheminement de bonne foi et afin de mieux se préparer pour 
un changement fluide et cohérent pour les futurs élèves; 

CONSIDÉRANT l’importance d’offrir un milieu accueillant conservant la plus-value pour nos écoles 
publiques; 

CONSIDÉRANT l’agrandissement prévu pour l’ÉILT dans un horizon de plus ou moins 4 ans; 

CONSIDÉRANT nos échanges et le consensus apparent quant au besoin de revoir de manière plus globale 
les valeurs fondamentales et l’opportunité de protéger, ou non, de manière plus globale, 
les cheminements primaires-secondaires dans l’ensemble de nos projets particuliers 239 
et 240; 

CONSIDÉRANT également les autres commentaires, questions et réponses obtenues sur l’ensemble des 
éléments de la politique proposée; 

CONSIDÉRANT les valeurs soutenant notre PEVR et, plus particulièrement, l’objectif de porter à 60 % 
notre offre de service quant aux projets particuliers dans nos écoles; 

IL EST PROPOSÉ PAR M. WAËL BOUSSELMI ET SECONDÉ PAR M. THIERRY FAUCHER : 

QUE la Politique d’admission et d’inscription de la formation générale des jeunes soit adoptée 
par le C.A.; 

QUE soit inclus une période de transition protégeant les élèves ayant déjà entrepris leur 
cheminement au sein de l’école IÉGP à la condition qu’ils respectent un minimum de 
réussite tel que défini par le SOTS; 

QUE le SOTS entreprenne une consultation en 2023-2024 sur le plan d’organisation scolaire 
afin d’évaluer, dans le cadre des écoles à projet particulier : 

- Revoir l’offre de service, solliciter les appels de proposition des écoles et planifier un 
déploiement sur 5 ans en termes de projets particuliers; 

- Mettre en place des critères d’admission aux différentes écoles primaires et 
secondaires à projet particulier permettant une évaluation équitable, objective et 
standardisée favorisant l’inclusion; 

- Analyser la répartition géographique de l’offre de service des PPP; 

- Analyser l’opportunité d’établir ou non des passerelles (ou autre mécanisme favorisant 
ou non un cursus de continuité du primaire au secondaire) quant à l’ensemble des 
programmes particuliers offerts au CSSMV; 

QUE soit clarifié, explicité et possiblement codifié dans la politique le type d’exception pouvant 
permettre de favoriser une fratrie dans le processus d’admission lorsque deux enfants 
sont en même temps inscrits à une école (l’idée étant de ne pas défavoriser indument une 
situation familiale nombreuse); 

QUE la plateforme d’inscription au secondaire inclue à même la liste des PPP disponibles, le 
nombre de places disponibles, la moyenne du nombre de demandes des dernières années 
et la plus faible moyenne admise l’année précédente. 
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Amendement 

M. Waël propose de retirer, au deuxième QUE « SOTS ou jusqu’à l’agrandissement de l’ÉILT, selon la 
première éventualité », M. Alexandre Carle seconde. 

Amendement adopté à l’unanimité 

Résolution adoptée à l’unanimité 

Le président rappelle qu’il ne s’agit là que d’une recommandation du CP. 

9. RETOUR SUR LE SOUPER PLÉNIÈRE 

Comme il ne reste pas beaucoup de temps à la rencontre, les résumés seront joints au bilan et le CP s’en servira 
pour faire des suivis de dossier l’année prochaine. 

10. PRÉSENTATION DU RAPPORT ANNUEL DU CPMV 

Le bilan n’est pas tout à fait terminé et ne peut être présenté séance tenante. Il sera question du transport, des 
élections provinciales, du projet de loi 23, du PEVR, des admissions, du site Web du CP, des tableaux de bord, 
des résultats du sondage de fin d’année, la compilation des plénières et bien plus. Détails dans le bulletin de fin 
d’année. Le président fera un retour sur le bilan à la rencontre du mois d’août. 

11. PAROLES 

11.1 À LA REPRÉSENTANTE CCSEHDAA 

Mme Julie Ross résume la dernière rencontre du comité tenue la semaine passée. Présentation du bilan de 
fin d’année. Elle rappelle l’importance de parler du CCSEHDAA en AG de parents en début d’année. 

11.2 AUX RESPONSABLES DE DOSSIERS À L’EXÉCUTIF 

FCPQ 
M. Brosseau raconte les points importants du Grand rendez-vous national des parents qui s’est déroulé le 
3 juin. Le président de la FCPQ M. Kevin Roy ne s’est pas représenté et c’est Mme Mélanie Laviolette qui a 
pris le poste de présidente. L’an prochain, c’est le 50e anniversaire de la FCPQ. 

Transports 
M. Mickaël Perreault résume la dernière rencontre du comité consultatif sur les transports. 

C.A. 
M. Nicolas Brosseau résume les échanges tenues lors de la rencontre du 23 mai 2023. Le nouveau PEVR a 
été présenté par l’équipe du CERÉ (Comité d’engagement pour la réussite des élèves). Mme Marjorie Noël 
a été nommée nouvelle directrice générale adjointe. L’école Primaire Gentilly-Boisé des lutins à proposer 
une modification de la composition de leur conseil d’établissement et cette modification a été adoptée. Un 
nouveau membre de la communauté a été nommé : Mme Michèle Gamelin. La directrice des ressources 
humaines est venue présenter la Politique visant à promouvoir la civilité et à prévenir et contrer le 
harcèlement et la violence au travail. Le plan d’effectifs du personnel de direction et le plan d’effectifs du 
personnel administrateur ont été présentés et adoptées. Les ressources matérielles ont présenté l’octroi de 
contrat pour l’agrandissement de l’école primaire Paul-Chagnon, une demande d’aide financière pour celle 
-ci et l’agrandissement de l’école primaire Rabeau par l’octroi de contrat et une demande d’autorisation de 
contracter un emprunt à la charge de CSS Marie-Victorin. 

Formations 

282 parents ont participé aux diverses formations de la FCPQ cette année. 
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M. Nicolas Calderon-Asselin partage le lien pour la dernière formation en webinaire de la FCPQ : 
https://cpmv.ca/formation/. 

Les conférences gratuites de l’ITA sont disponibles jusqu’au 30 juin 

Si les membres ont des suggestions de conférence pour l’année prochaine, il est demandé de partager vos 
recommandations avec l’exécutif. 

Culture 
Pas de rencontre dernièrement. 

11.3 AUX RESPONSABLES DE COMITÉS 

Communications 
Rien de particulier pour ce comité. 

Frais aux parents 
Le comité a été mis de côté cette année, reprise l’an prochain. 

Admission au secondaire 
Nous avons profité de la refonte de la politique d’admission pour tenir des rencontres fort intéressantes. 

Tableaux de bord 
Ce comité suit son cours. Nous attendons le retour du CSS pour la suite des choses. 

11.4 AU TRÉSORIER 

On rappelle aux participants l’importance de signer la liste des présences pour un remboursement de 
kilométrage, remboursement de gardiennage ou de frais d’autobus. 

11.5 AU SECRÉTAIRE 

M. Stéphane Simard est absent. 

11.6 AUX MEMBRES (REPRÉSENTANTS DES ÉCOLES) 

M. Nicolas Brosseau souligne le départ de Mme Maryse Villeneuve et remercie les parents pour qui se sera 
le dernier CP. 

11.7 AU PUBLIC 

Il n’y a pas de public. 

12. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE 

Sur épuisement de l’ordre du jour, l’assemblée est levée à 22 h 10 . 
 
 
 

Ce procès-verbal a été rédigé par Geneviève Brochu, 
secrétaire administrative du comité de parents Marie-Victorin 

 
 
 
 

Nicola Grenon 
Président 

 Stéphane Simard 
Secrétaire 

  

https://cpmv.ca/formation/

